

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto $\frac{1}{3}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores a 8 mas. por línea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

El viaje de la infanta doña Isabel Francisca á Sevilla, parece abandonado. Su alteza ha experimentado notable mejoría.

—La comision del Congreso que ha entendido en el proyecto de ley, presentado por el señor ministro de Estado, pidiendo autorizacion para ratificar el tratado de comercio celebrado con el imperio de Marruecos, opina en su dictámen que dicho tratado es el mas completo y ventajoso de los que en distintas épocas ha celebrado España con Marruecos, y el mas favorable á los intereses de todo orden que nuestra nación tiene y debe tener en aquellas regiones por su situación geográfica y por su política nacional y secular, cuyas exigencias han adquirido mayores proporciones despues de la última y gloriosa campaña.

Conservando sin alteracion las principales garantías y concesiones con tanta previsión consignadas en el tratado de 1º de mayo de 1799, y modificando al propio tiempo aquellas que la experiencia de mas de medio siglo habia demostrado que eran inútiles e inaplicables, el nuevo tratado contiene además importantes cláusulas en alto grado beneficiosas para España. El imperio marroquí, cerrado antes para España, que solo á sus costas temía acceso, queda desde ahora abierto á nuestra actividad y á nuestra vigilancia.

La pesca en las costas del imperio, tan interesante para los moradores de las islas Canarias y de algunas ciudades de Andalucía, tomará el grao desarrollo de que es susceptible. Y aparte

de otras muchas provechosas garantías de carácter religioso y político, las deserciones de nuestras guarniciones y presidios en el litoral africano, no menos frecuentes que perniciosas por muchos conceptos, no tendrán lugar en adelante; los desertores serán devueltos á sus jefes, aunque para alcanzar la imponidad de su delito hayan recurrido al medio, siempre lamentable de abrazar la religion mahometana.

—Los médicos de cámara pusieron el 20 en conocimiento del gobierno que S. M. la Reina ha entrado en el quinto mes de su embarazo.

—El regimiento de Ingenieros que se hallaba de guarnicion en la corte, ha cambiado de residencia con el que estaba en Guadalajara. La oficialidad de este último estuvo el 21 á saludar al ministro de la Guerra.

—El 20 llegó á Cádiz, procedente de Filipinas, y con carga de tabaco, la fragata *Concepcion*, cuyo buque se creía perdido.

—El 20 llegó á Málaga el vapor *Ebro* procedente de Tetuan; á su salida no ocurría novedad en esta plaza ni en el ejército de ocupacion.

—Aun no había llegado el 20 el correo de las Antillas; pero esto que causa inquietud á algunas personas, es natural, pues se sabe que hasta el dia 4 no debió salir el vapor de la Habana.

—De Tánger escriben que allí se daba como cosa positiva que habiendo reunido el emperador los 60 millones que tiene que entregar ahora á España, y no teniendo por lo mismo necesidad de tomarlos á préstamo, ha manifestado á la sociedad inglesa que no necesitaba ya los 40 millones que

habían convenido darle, y que dicha sociedad ha contestado que de cualquier modo que sea tiene que abonar el premio convenido. Se cree que el gobierno inglés lo arreglará de una manera conveniente á los intereses del gobierno marroquí.

—De Tetuan escriben el 12 que por fin había calmado el tiempo después de un temporal de los mas grandes que se han conocido en Africa; baste decir que los coches de aquella plaza habían tenido que suspender sus viajes á la Aduana, y que este puerto y el Martin estaban inundados. Las efficaces medidas del excelente señor general en jefe han hecho que todos los comestibles se vendan á un precio sumamente modico, castigando á los que valiéndose del tiempo los hacían pagar extraordinariamente. El precio del nuevo es tres ochavos, é igual la libra de carbon, pudiendo sacarse mas barato en el Zoco.

—En el ejército de Tetuan reobraba á la fecha de las últimas ordinarias gran animación en vista de las buenas noticias publicadas por los periódicos y confirmadas por los que han llegado de Tánger. Se creia que la salida de la plaza seria para fines de marzo, vista la buena disposición de los marroquies. Las obras del templo católico continúaban con gran actividad, habiendo estado paradas por efecto del temporal; pero no podrán estar concluidas en cuatro meses. Se han desembarcado víveres en abundancia, por lo que no hay temor de que pueda faltar el suministro en aquel ejército, aunque siguiese el tiempo malo.

—Se tienen en Madrid noticias de Veracruz que llegau al 20 de diciembre. La calma va restableciéndose en

los ánimos mas opuestos á los españoles, convenciéndose de las leales y justas intenciones con que han ocupado aquella plaza.

— No se ha confirmado la noticia de que el general Lemery haya hecho dimisión de la capitania general de las islas Filipinas. Es cierto que varias cartas de Manila anuncian que venia dicha dimisión por el último correo; pero no es menos positivo que no ha llegado todavía á manos del gobierno.

— Decidido por las tres potencias aliadas que la paz entre Méjico y Francia, Inglaterra y España, debe formarse en Méjico; España aumentará las fuerzas destinadas á aquella república, para lo que desde luego se han comunicado las convenientes órdenes al capitán general de la isla de Cuba; en reemplazo de estas fuerzas marcharán á las Antillas los batallones organizados en Cádiz y Barcelona.

— La guerra civil que devasta al reino de Nápoles se ha hecho estensiva á Sicilia. Segun noticias de los mismos periódicos piemonteses la insurrección se enseñorea de varios distritos, entre ellos el de Alcario, y en muchas partes ha habido reñidos combates.

— Una carta de Charleston á que se refiere la *Patrie* dice que solo se ha quemado la tercera parte de las casas, y que las casas quemadas eran de madera; que el fuego fué obra de la casualidad y no de la malevolencia; que no ha habido insurrección alguna de negros, y que no se ha descubierto conspiración alguna ni depósito de armas.

— La prensa ministerial del vecino imperio, no se muestra completamente tranquila con la solución del conflicto británico americano. La situación de la América, respecto á la Unión y sus relaciones con las potencias extranjeras, no están mas adelantadas hoy que la víspera del conflicto. Los dos ejércitos beligerantes siguen frente en el Potomac, y el bloqueo impide los asuntos comerciales. Tal estado de cosas no puede prolongarse, y segun opinión de aquellos diarios, Europa será llamada muy pronto para dar una solución á este asunto.

— El 20 ha traído el telégrafo á Madrid la noticia de que el Congreso de Washington ha desaprobado la entrega de los comisarios [suponiendo que dentro de dos á tres meses se repro-

ducirán los motivos de guerra, mientras Inglaterra no obtenga con el reconocimiento del Sur los medios de proveerse de algodones. También parece que el Congreso anglo americano ha decretado la emisión de cien millones en billetes que tendrán circulación forzosa.

— Por despacho telegráfico se sabe que la escuadra francesa destinada á Méjico, llegó el 27 á la Habana y el 30 la inglesa debiendo hallarse ambas unidas á los buques españoles, á cuyo frenre irá el conde de Reus, el 5 de enero delante de Veracruz.

— Las tropas francesas de desembarco que llevará la escuadra destinada a Méjico, ascienden según comunicaciones oficiales á unos tres mil hombres de todas armas.

— El *Monitor* de París ha publicado una nota en la que el gobierno francés se lisonjea de que los mexicanos se tranquilizarán completamente cuando vean que las potencias aliadas, sin atacar á su independencia y sin lastimar su amor propio, coadyuvan á asegurar el orden y la felicidad en toda la república.

Ferrol 17. — A las dos y media de la tarde de hoy ha salido del dique con toda felicidad la fragata *Resolución*. Se arbolará y acabará de habilitarse con toda actividad.

— De *La Correspondencia* del 22: S. A. R. la infanta doña Isabel Francisca se encuentra completamente restablecida. En esto se fundaba los que antes decían que S. A. no iría ya á Sevilla. Pero la verdad es que, conforme á lo que siempre manifestaron los médicos de cámara, S. A. hará el viaje á Andalucía en la primavera y ahora que va con las fuerzas y salud necesarias para que aquellos aires perfeccionen la obra acabada por la medicina.

— S. M. la Reina se ha enterado con particular satisfacción del contenido de la carta del capitán general de Filipinas, fecha 8 de noviembre último, en que da cuenta de los excelentes resultados que durante los diez meses anteriores se han obtenido en la persecución de la piratería en aquellos mares. S. M. abriga la fundada esperanza de que auxiliada la superior autoridad de dichas islas por la bizarria y actividad de la marina de guerra de aquel aposadero, se conseguirá muy pronto acabar con las espelliciones devastadoras

de los piratas, que tantos perjuicios han causado en el litoral de las islas de aquel Archipiélago.

— Por el ministerio de Marina se ha dispuesto pasen á segundas situaciones las fragatas *Nuestra Señora del Carmen*, *Resolución* y *Triunfo*.

— Un oficial de la fragata *Berenguela* escribia el 10 de diciembre: la Habana, á bordo de dicho buque que habían fondeado aquel mismo dia á las doce, en la playa de Anton Lizardo, tras un feliz viaje en punto al tiempo, que ha sido inmejorable. Cuatro soldados habían muerto del vomito en la cerca *Marigalante*; un teniente en la *Cubana* y dos marineros en la *Concepción*. A bordo de la fragata transporte *Teresa* se habían desgraciado seis caballos. Los dos marineros de la *Concepción* no murieron de enfermedad, sino porque habiendo caido al agua fueron devorados por los tiburones, á pesar de cuantos esfuerzos se hicieron para salvarlos.

— El buque español *Concepción*, que nos dijo el telégrafo que había sido incendiado en Méjico, no es la fragata de guerra de ese nombre, sino la barca que fué apresada por el gobierno de Juarez, y en la que ha querido este por lo visto tomar venganza de la toma de Veracruz por nuestras tropas; venganza mezquina y que se tomará en consideración, en las estrechas cuentas que tienen que ajustar los aliados.

Londres 19. — El gobierno vuelve á permitir la libre exportación de los artículos prohibidos por los decretos de 30 de noviembre y 4 de diciembre.

La opinión pública continua achacando á Palmerston, á causa del lenguaje de su órgano *El Morning Post*, intenciones poco amistosas respecto al gabinete de Washington; pero nada hay que temer porque todo el mundo en Inglaterra desea la paz.

Las noticias de Nueva-York alcanzan al 7. El *Herald* anuncia que los federales han logrado una gran victoria el 3 en Hillenhead cerca de Puerto Real.

Turin 19. — La Italia desmiente formalmente la existencia de mala inteligencia entre el general Goyon y el general Lamarmora.

París 20. — Se dice que está enfermo de alguna gravedad el príncipe Napoleón.

La Presse de esta tarde al dar la

noticia de los refuerzos enviados por Francia á Méjico dice que el general que los manda tomará allí el mando en jefe (debe suponerse que solo de las tropas francesas) de la expedición.

Añadeo que esto es á consecuencia de combinaciones políticas de las que debe resultar la constitución de un reino en aquel país.

La primera división de la escuadra francesa á las órdenes del vice-almirante Jutien la Graviere llegó á la Habana el 27 de diciembre.

La segunda y muchos buques de la escuadra inglesa llegaron el 26 y 29.

La primera división inglesa aparejó directamente de la Jamaica para Veracruz.

El comandante en jefe de las fuerzas navales francesas publicó el 30 una orden del dia fijando el 2 de enero para la salida general de la Habana de toda la expedición compuesta de la escuadra francesa y de muchos buques españoles é ingleses.

Las noticias de Nueva York alcanzan al 9. En el Congreso el señor Vallandigham dijo que Inglaterra estará siete de tres meses en guerra con los Estados Unidos si estos no reconocen al Sur.

Se hablaba de emitir billetes por cien millones de duros y de la llegada á Charleston de un vapor cargado de armas.

El alcalde de Nueva York ha mandado en vista de la conducta de Inglaterra, tomar medidas para la protección de la ciudad.

En un discurso pronunciado en el Senado, el Sr. Summer ha declarado que el capitán Wilkes no había justificado su manera de obrar en el asunto del *Trent*.

Los señores Zachury y Endgeus, han sido puestos en libertad.

El steamer *Warley* ha forzado el bloqueo de Charleston.

Paris 20 por la noche.— La Patrie de esta noche dice lo siguiente: «Asegúrase que Francia va á enviar á Méjico un cuerpo de ejército de tanta importancia como el que envió á Siria. El mando de estas tropas se dará, según se dice, á un general de infantería. También se asegura que los últimos despachos recibidos de Méjico han decidido á las naciones aliadas á tomar un partido definitivo respecto á aquel país y á ocupar la capital del mismo hasta que se establezca un gobierno

estable y regular con el libre concurso de las poblaciones.

Londres 20.— Lord Russell ha declarado á una diputación de negociantes de Liverpool que lord Lyons había hecho objeciones á causa de la destrucción del puerto de Charleston, y que tenía encargo de renovarlas para impedir otro acto semejante en los demás puertos.

Las noticias de Bombay llegan al 22 de diciembre. Reina allí gran agitación con motivo de la probabilidad de una guerra con América. El comercio estaba paralizado. El individuo que se supone ser Nana-Sail, sigue preso en Kurrachee. Es muy dudoso que sea verdaderamente él.

MAHON 26 DE ENERO.

ELEMÉRIDES.

4434.

El rey de Aragón don Alfonso IV manda en una cacería al conde de Castañeda don Garei Fernandez Maorique que prende á don Fadrique, conde de Llosa, el cual es conducido á la cárcel de Ureña, donde poco tiempo antes había estado en prisión el conde de Urgel don Jaime, su competidor en la sucesión de los reinos de Aragón y Valencia y del condado de Barcelona, adjudicados por el parlamento de Caspe al infante don Fernando de Antequera.

RECUERDOS DE MENORCA.

1782.

La batería del barranco rompe el fuego por la mañana contra el fuerte de Marlborough: á la izquierda de la paralela se levanta otra de 6 cañones contra el fuerte de Anstrudher. Desertan del castillo siete soldados.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

DE EL DIARIO DE MENORCA.

Cádiz 18 de Enero de 1862.

Sr. Director del DIARIO DE MENORCA.

MUY SEÑOR MIO: Nada importante ocurre por aquí que poderle comunicar. El *Sumper*, ese vapor conocido por corsario pero que va con pretensiones de buque de guerra de la marina (en embrion) de los Estados Confederados, ayer se dió á la mar, según orden terminante, se dice, que comunicó el gobierno de Madrid. Entró en dique para tapar una vía de agua que tenía junto al hélice. Al salir parece que ha tenido unos seis marineros desertores. Nadie sabe para qué aguas se ha dirigido, pero es de suponer haya elegido su Comandante las inmediaciones del Estrecho de Gibraltar para sus fines destructores.

Por supuesto que á su noticia habrá llegado el voraz incendio de Charleston que aconteció cabalmente la noche del dia

que me di á la vela de Nueva York (bien entendido que salí al oscurecer) y por tanto puedo afirmar soplaba un viento al noroeste muy fuerte en aquellas costas. No estoy en el caso de explicar el juicio que se puede formar de tal desgracia, pero habiendo leído en algún periódico que si sería obra de un malvado adhérido a la causa del norte, debo decir que escogió una propia noche por ser ventosa, y en buen lugar de la ciudad pues según he visto ha sido la parte del comercio. Quiero decir á V. que abriga la esperanza de que las llamas no habrán destruido todo lo que nos han dicho hasta ahora los Diarios, y lo fundo en el deseo de abultar los males del Sur que tienen los periódicos del Norte que es de donde lo copian los de Europa. Véase sino por lo que en seguida se dijo de que la ciudad se había abrasado por entero, y ya hubo periódico que insertó la descripción de lo que era Charleston. A ser verdaderos los detalles posteriores de todos modos quedan muchos edificios en salvo; como el renombrado colegio de Medicina, el gran colegio de Cadetes, el Hospital, etc. Como conozco algunas familias de allá, no es de extrañar esperé con ansia la certidumbre del daño causado por el voraz elemento.

Cualquiera como yo comprenderá el encano del norte contra Charleston y esto explica la razón porque se han echado á pique un gran número de los buques cargados de piedras á fin de obstruir el canal de entrada en aquel puerto, según nos dan por noticia ahora los periódicos. Con todo debo advertir que esto será mal comprendido: lo que se habrá hecho será obstruir algunos de los canales, que son varios, para privar el medio de salir á despecho del bloqueo que tenían algunos barquitos; y aun siendo con la idea censurable de tapar por completo el puerto no hay cuidado que esto sea para siempre. Los temporales y corrientes de aquellas costas, cuando no sean los medios mecánicos propios de aquellos habitantes, se encargarán con el tiempo de abrir la necesaria vía al comercio marítimo.

Uno de estos días pienso visitar el arsenal de la Carraca y dare á V. una explicación de las obras en construcción.

Desde que estoy en ésta reina un tiempo sumamente apacible.

Tres de los ocho vapores que han de hacer el correo de las Antillas, que son los que he visto me parecen bastante buenos.

En este puerto hay actualmente gran número de buques y se vé casi todos los pabellones de las potencias marítimas. No ha dejado de llamar mi atención el gran número de vapores españoles que también se vé en este puerto. Verdaderamente el comercio español va tomando incremento de algunos años á esta parte. Eso sí, no predo menos que lamentar la poca comodidad que hay en nuestros puertos después de haber visto los adelantos hijos del genio de los Yokees. En cuanto por el progreso y modo de saber vivir, no me

cansaté de alabar aquella gente.

Antes de concluir ésta le diré para descanso de las familias que tengan parientes en Charleston, que el cónsul español es todo un caballero y habrá (no lo dudo) así cuidado los intereses de sus súbditos como amparado á los que de estos lo hayan necesitado. Sería muy justo que el gobierno le concediese la efectividad pues hasta ahora no es nombrado (que yo sepa) mas que interino.

Hasta otra ocasión queda de V. como sabe afectísimo S. S. Q. S. M. B.—Esteban Amengual.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Policarpo obispo y mártir y Santa Paula viuda romana.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asunción, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

SANTO DE MAÑANA.

San Juan Crisóstomo obispo y doctor.

AFFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 7 horas y 13 ms.—Póñese á las 5 h. y 13 ms.

LUNA.—Sale á las 3 h. 59 ms. de la M.—Se pone á las 1 h. y 23 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 25 de enero de 1862.

Servicio para el 26.

Gefe de dia: D. Narciso Rigau y Nadal, teniente coronel graduado capitan del regimiento infantería Zaragoza n.º 12.—Parada, hospital y provisiones, Grana da.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Palma vapor-correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 58 pas. y varios efectos.

SALIDAS.

Para Alcudia y Barcelona vapor esp. Menorca, de 128 t., cap. D. Agustín Galens, con 22 trio., 16 pasajeros, esto es 6 para Alcudia y 10 para Barcelona, 100 fardos tejidos de algodón 5 id. algodón y tejidos, 16 baules, 2 cajas y 4 cajones calzado, 1 id. con 80 bolsas de plata, 58 qq. moniatos, 12 id. queso, 1 bote, 2 paquetes con efectivo y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

Administración de Correos de Mahon.

Hoy domingo se despachará el vapor correo Mahones para Palma directamente, admitiéndose correspondencia en esta Administración hasta las dos de la tarde y

en el buzon de la Arravaleta hasta la una de la misma.

Aduana Nacional de Mahon.

Habiéndose trasladado á esta Administración el cobro de los derechos de CAPITANÍA DE PUERTO se avisa á los Capitanes y Patrones de buques, que ántes de acudir á recoger la paleta de batería, deberán presentarse en esta Aduana para hacer efectivo el pago de dichos derechos.

Mahon 23 de Enero de 1862.—
Antonio Sassot.

El Comisario de Guerra, encargado del ramo de fortificación de esta Plaza.

HACE SABER: Que no habiendo producido remate la subasta celebrada el 24 último para contratar la limpieza de los pozos negros ó cloacas de los cuarteles y demás edificios militares de esta plaza y sus dependencias, ha señalado el 4 de febrero próximo, á las doce del dia, para una segunda licitación, que tendrá lugar en dicha Comisaría de Guerra, sita en la plaza de S. Roque, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma. Mahon 22 de enero de 1862.—José Larraga.

Depositaria de Hacienda Pública de Menorca.

El Ilmo. Sr. Director General de la Deuda pública en oficio de 21 del actual autoriza á esta Depositaria para proceder al abono del importe de los cupones de la deuda consolidada y diferida correspondiente al último semestre del año pasado.

En esta atención; los individuos que á continuación se expresan podrán servirse personarse en la propia Depositaria el 27 de los corrientes y previa la presentación de las carpetas de resguardo que les fueron facilitadas, y con los correspondientes sellos de 50 cents. cancelados con sus respectivas rúbricas, les serán abonados sus contingentes.—Mahon 25 Enero 1862.—Jaime M. Campaner.

D.ª Antonia Saura.

D. Pedro Vinent.

D. Juan Font.

D. Francisco Tutzó y Orfila.

D. Lorenzo Cardona y Llufríu.

D. Francisco Martorell.

D. Antonio Prieto.

D. Claudio Saura.

ANUNCIOS.

En el almacén nº 13 de la Marina, se venden pasas moscateles á 26 rs. vn. el cajón, y medios cajones á 14 id.

NODRIZA.

Informarán en esta imprenta de una que desea amamantar en casa de los padres de la criatura.

PARA LA RÁPITA Y TORTOSA

Saldrá á la brevedad posible el javeque de esta matrícula Esperanza, capitán D. Juan Clar, admite cargo y pasajeros.

Para tratar del ajuste se conferirán con dicho capitán.

Para PALMA.

Saldrá el dia 28 del actual, si el tiempo lo permite, el laud español Providencia, patron Miguel Landino. Admite cargo y lo despacha el mismo patron.

Vapor MAHONÉS.

Saldrá directamente para Palma hoy á las 3 de la tarde. Admite cargo y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel.

TEATRO.

Tercera veintena.—Funcion 18 de abono.
Para hoy domingo.

1.º Sinfonía.

2.º El magnífico y muy aplaudido drama nuevo en 3 actos y un prólogo de don F. M. García, del cual se han dado en Madrid 48 representaciones, titulado

LA ALDEA DE S. LORENZO.

3.º La Saltarella, gran baile en un acto por el cuerpo coreográfico y seis parejas de comparsas.

Piezas de que se compone:—1.º Introducción.—2.º La Tirolesa wals.—3.º Tarantela por la primera pareja y 12 comparsas.—4.º Variaciones por la primera pareja.—5.º Galop.

4.º La muy aplaudida comedia en un acto de D. Ramón de Navarrete titulada: Un ente singular.

Entrada 2 rs.—Media 1 rl.—A las 7.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
José Hospitaler.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, nº. 21.